

INFORME DE EVALUACION DE REVISOR/A

TRABAJO FINAL DE GRADO

Estudiante: Martina García 4.546.131-4

Título: BIOPOLÍTICA Y ANIMALIDAD. EXPLOTACIÓN ANIMAL, PODER Y SUBJETIVIDAD

Tipo de trabajo: Ensayo académico

Docente Tutor/a: Gonzalo Correa

Docente Revisor/a: Diego González García

Período solicitado para Lectura Pública: abril 2022

1. Aspectos formales:

El trabajo se presenta como un ensayo académico, un formato ideal para discutir teóricamente un problema puntual, en este caso la explotación animal. Es un trabajo que está muy bien escrito que aprovecha todas las posibilidades que brinda el formato, con un desarrollo coherente y riguroso de la bibliografía trabajada. Se utiliza adecuadamente las formalidades de citas y referencias.

2. Articulación:

Resulta muy provocativo tensar el concepto de biopolítica fuera de la órbita de lo humano, ya que si bien en su mayoría los autores que trabajan el concepto refieren a la vida, implícitamente se habla de la vida humana (quizá con la excepción de Rosi Braidotti quién propone el zoe como una noción que va más allá de lo humano y que permite pensar la vida como univocidad). Esto queda claro en el trabajo, que de forma muy interesante revisa la propuesta de Foucault para dar cuenta, que el orden biopolítico no atañe únicamente a la gestión y movilización de las vidas humanas, es decir que, más que producir la vida se trataría de producir un medio para la vida. De esta manera, se vuelve ineludible la pregunta por lo humano, qué compone en última instancia lo humano. En este sentido, el trabajo hace estallar una naturaleza humana entendida como sustancia y nos propone volver la mirada para buscar la composición de lo humano en la red socio-técnica de producción de

alimento y mercancía, basada en una biopolítica de explotación animal. Es así, que el trabajo recorre de forma muy detallada las prácticas y procedimientos que se ponen en juego en las granjas industriales y mataderos.

Para concluir, la autora da un paso más de la crítica denuncia y propone diet-ética política que busca la construcción de otro mundo reconociendo que lo humano está hecho de una heterogeneidad no-humana, lo cual hace al trabajo aún más valioso.

3. Consideración final:

El trabajo pasa a defensa sin modificaciones ya que es un trabajo de excelencia. Considero que es un trabajo valioso en el marco de psicología social contemporánea, que a mi entender no solo debe dedicarse a problematizar sino a buscar soluciones.

Por último, me gustaría, solo como sugerencia para seguir profundizando en la discusión de la biopolítica, las lecturas de Nikolas Rose (2012), Didier Fassin (2003, 2010) y Rosi Baridotti (2015).

Bibliografía sugerida.

Braidotti, R. (2015). *Lo posthumano*. Gedisa.

Fassin, D. (2003). Gobernar por los cuerpos, políticas de reconocimiento hacia los pobres y los inmigrantes en Francia. *Cuadernos de antropología social*, 7(17), 49-78.

Fassin, D. (2010). Otra política de la vida es posible: Crítica antropológica del biopoder. En *Michel Foucault: Neoliberalismo y biopolítica* (Vanessa Lemm, pp. 21-49). Universidad Diego Portales.

Rose, N. (2012). *Políticas de la vida: Biomedicina, poder y subjetividad en el siglo XXI*. UNIFE: Editorial Universitaria.